
葉太：全力以赴不自滿
兩個民調結果相異 立會補選勝負難料

分享「香港故事」 訴服務市民心聲

鍾Sir：政府無多數票難施政 陳太談溝通 前言不對後語

政治委任制
民建聯自由黨擬薦才
【本報訊】（記者 曾少妍）特區政府推出《進一

步發展政治委任制度報告書》，民建聯及自由黨均
表示支持，並有興趣推薦黨內的年青成員參加。不
過，民主黨則聲言，有關新政治官員的委任是「利
益輸送」。民建聯主席譚耀宗批評，反對派此舉是
「為反對而反對」：「現時未知那廿多人是誰，馬
上講利益輸送，這是否有點強辭奪理呢？」
在昨日一個電台節目上，譚耀宗指出，民建聯有

數百名40歲以下兼具備大學學歷的成員，相信可從
中挑選人才向政府推薦。而自由黨副主席周梁淑怡
亦表示，黨內會深入討論後接受計劃，相信可為年
青黨員提供機會。

民主黨指向政黨輸送利益
不過，民主黨政制事務發言人楊森則預期，反對

派人士獲委任為新政治任命官員的機會很微，並批
評特區政府是在花幾千萬公帑，向政黨輸送利益，
並指雙普選才是培訓政治人才的最佳方法，屆時各
方人才自然會湧現。
譚耀宗反駁，擴大政治委任制可完善施政架構，

有助特區政府提供更專業的服務，舉例說，現在某
局長出差，往往由另一局長幫忙按標準答案回應答
問，經常無法滿足議員需要；若將來由副局長代
勞，既可理順施政和積累經驗，也可增強社會聯
繫，參與更多地區居民活動。

譚耀宗：利早落實雙普選
他又指，社會各界均承認香港過往較重視經濟發

展，相信新政治委任有助培育政治人才，為雙普選
早日落實創造條件。
周梁淑怡亦指，政府可以兩條腿走路，不一定要

先解決普選問題才改革架構，而增加有權有責的崗
位亦可減少「人㜺做㝚，你在旁邊彈」的不良現
象。她說：「用人唯親？但能力不到會即刻現形，
若意見不合，由朝拗到晚又點做㝚呢？」不過，她
促請政府解釋現行的架構會否調整，以確保方案符
合經濟效益。

■(左起)譚耀宗、楊森、周梁淑怡就政治委任制
發表意見。 本報記者李志樑 攝

李麗娟「倒戈」
陳老太聲言失望
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【本報訊】（記者 鍾立）有報道指特區

政府內部就立法會港島區補選進行的最新

調查顯示，立法會港島區補選參選人葉劉

淑儀的支持率，「追貼」前政務司司長陳

方安生；不過，另一個民調卻指，前者仍

落後於後者15個百分點。葉劉淑儀在回應

時強調，目前離投票日還有6個星期，會

有很多變數，故自己不會因調查數據而感

到自滿。陳方安生亦指，民調有起有跌，

不能完全相信，她會盡力遊說市民支持自

己的價值觀和理念。

政制及內地事務局未有回應是否做過有關補選的民調，
只說，當局有留意社會上有就是次補選進行的民調。
據報道，特區政府曾就港島區立法會補選進行了3次民

調，第一次顯示陳方安生的支持度較葉劉淑儀多25個百分
點，第二次雙方的支持度差距已拉近至15個百分點，在第
三次民調進行期間，恰巧發生了陳方安生「忽然恤髮」事
件，結果即顯示兩人的支持度幾近相同。

「忽然恤髮」挫陳太支持率
不過，又有另一份報章引述另一個民調指，陳方安生的

支持度有50%，葉劉淑儀只有35%，並稱反映了陳太並未
受「忽然恤髮」事件影響，反而葉太與特區政府官員會面
出現了反效果，令葉太的民望略為下跌。
葉劉淑儀在出席一個公開活動時回應說：「政府沒有給

我看（這個民調），我只在報章看到，詳情不清楚。」不
過，她強調，所有民調都有參考價值，而無論民調結果如

何，自己也會全力以赴：「因為離投票日只餘6個星期，
將來還有很多變數，故我不會太樂觀和自滿。」

葉太：僅供參考 未來存變數
葉太指出，自己於數星期前曾進行內部民調，但由於陳

方安生當時仍未宣佈參選，故結果不能作準。
陳方安生則回應指，是次特區政府專門就補選做民調，

屬罕見做法，如果消息屬實，會影響選民投票意向，破壞
選舉中立性，要求當局解釋。
她又認為民調有起有跌，不能完全相信，她會盡力遊

說市民支持自己的價值觀和理念，爭取市民投票支持。
不過，她承認，自己沒有了解到有這麼多人關注到「恤
髮事件」，自己會「經一事，長一智」，提高自己的政治
觸覺。

匯賢智庫主席葉劉淑儀參選立法會補
選的最新宣傳單張「我的『香港故事』」

正式問世。葉太透過其中所載的珍貴照片、簡短的文字，
和市民分享自己的「香港故事」，包括80年代參與第1屆區
議會選舉，也是香港第一次直選的深刻體驗，並定下「做
香港事、行香港路」的宗旨，表明自己服務市民的心聲。

展現做香港事走香港路
葉太這最新的單張《我的「香港故事」》昨日首度公開

派發，為讓市民可第一時間得到單張，葉太親身到柴灣派
發並跟市民問好。沿途可見，葉太受到市民熱烈的歡迎，
不少街坊既要求與葉太合照，又希望葉太可為她們在單張
上簽名留念。得到市民的歡迎，葉太事後更向記者笑說：
「唔係做媒㝎！」葉太坦言，單張所記載的，是她的人生
歷程，同時也見證了香港廿多年的發展歷史，體現「做香
港事、行香港路」。
在單張中最珍貴的照片，大概是葉太還未夠1歲時，以

及6歲時拍攝的照片，與媽媽及弟弟的合照，又有90年代
初家庭的合照，最特別是一張是葉太揹㠥女兒的照片
等。
總給外界形象硬朗的葉太說，父親在她21歲時逝世，

「照顧家人的重擔就落在我身上。可能因為沒有『大樹遮
蔭』的緣故，反而激發起我堅毅、獨立的精神」。
單張中包括當年她擔任民政主任時的照片，她寫道，自

己因為「糧期準」、「福利好」而加入政府，「初入職時
我其實並不習慣，甚至一度懷疑自己能否支撐下去，但最
終我還是決心做好這份工作」。

歷史見證 落實首次區會直選
最能反映香港發展里程碑的，是她於81年參與的，宣傳

香港的第一次區議會選舉，「當時80年代，香港從沒有舉
行過大規模的選舉，傳媒朋友都未意識到推行直選的歷史
意義，故反應十分冷淡。儘管如此，我和一群幹勁衝天的

公務員，在當時的政務司鍾逸傑爵士的領導下，還是努力
不懈地推行『地方行政計劃』，落實第一次的區議會直
選。」
另一歷史時刻，是她擔任入境處處長時，推廣特區護照

的一刻。不過，她卻在這段時間得悉丈夫葉文浩患病，
「每當我在周末留在辦公室工作，抬頭看見窗外蔚藍的天
空，想到在這樣的良辰美景，未能陪伴病重的丈夫，情不
自禁的是無限歉意」。
她總結說，自己在投身社會工作後，「盡忠職守、服務

市民」就是她的座右銘，「我的根在香港，所以必定會以
香港為我的歸宿。未來的日子，我將繼續以服務市民為己
任。」 本報記者 鄭治祖

【本報訊】（記者 徐海煒）前行政會議
召集人鍾士元在出席有線節目「飛常政經」
播出第300集慶祝活動，接受其「徒弟」
李鵬飛訪問時指出，香港在過去10年，許
多大型基建都沒有做
成，原因都是特區政府
拿不到立法會的大多數
票，使地區進步成問
題。因此，鍾Sir認為應
先確立政制而非制訂普
選時間表，令香港的政
制有制衡，而不是側在
一邊。
鍾Sir認為，全世界的

民主國家及地區都是一
樣，領導人都一定要在
立法會擁有多數票，才
能令政府政策執行。
民建聯立法會議員曾

鈺成認同，政府現時在立法會沒有固定可
靠的支持。自由黨副主席周梁淑怡則認
為，全世界都沒出現過，政府在議會內沒
有支持票，對管治有一定的威脅。

【本報訊】（記者 明言）前政務司司長
陳方安生聲言，希望成為中央與香港的溝
通橋樑，並稱自己未成立其「核心小組」
前，「與中央政府一直有溝通」，「曾應
邀往北京」；惟她又指，其「核心小組」
成立後，有關溝通渠道即關閉，而她已再
提出與中央政府溝通，但暫時未有回應。
陳方安生昨日在一個電台節目上稱，自

其「核心小組」成立後，自己與「中方」
的溝通渠道已關閉，但卻又自相矛盾地聲
言，自己在宣佈參與立法會港島區補選前
夕，「中方」有人與她聯絡。

要特首寬容多做工夫
被問及其參選團成員之一的何俊仁，是

支聯會的負責人，可能會影響她與中央的
溝通，陳太對此不以為然，指中央領導人
很寬容，願意溝通。反之，她認為，特首
要寬容些，應多做工夫，讓每一政黨都參

與與中央溝通。
她又指，自己與特區政府溝通「無問

題」，要求見官員也「無問題」，但她稱目
前希望集中聽取市民意見，有需要才會約
局長。她又說，自己曾就其「核心小組」
的政制意見，與民建聯前主席曾鈺成交換
意見，故亦認為自己與民建聯的溝通「無
問題」，她希望與民建聯黨員會面，商討
大家關心的議題。

【本報訊】提名葉劉淑儀參與港島區立法會補選的前高
官，較陳方安生的人數更多，分量更重，其中最引人注目
的是被視為陳方安生「手袋黨」成員、前任民政事務局常
任秘書長李麗娟。陳方安生坦承，自己與李麗娟共事多
年，也是多年好朋友，現在對方提名葉劉淑儀，自己當然
有些失望，但強調她與李麗娟的友誼是經得起考驗的，事
件不會影響兩人的友誼。
葉劉淑儀則重申，自己在很早以前已尋求李麗娟的支

持。由於李麗娟和王㡝鳴也知她有志參選，故於數月前已
答應支持，並笑說：「其他人應繼續和她們做朋友。」

范太周梁：
兩太要放下身段

兩太參選至今，每日早出晚歸，落區
拉票、派單張更已成「家常便飯」。兩太

辛苦如此，都只求能位列立法會的「阿太」行列，唯立法
會內的另外「兩太」范太和周太卻勸勉，兩位參選阿太應
放下高官身段，學會與民平等，方能為民服務。話說，范
徐麗泰和周梁淑怡昨日接受飛哥訪問時，大談「師奶與阿
太」，直言做議員不同做高官，出入皆要自己解決。

要清楚自己定位
周太憶說，當時參與直選是要放下身段，但兩位阿太是

前高官，雖然看得出她們非常努力，但卻是相當辛苦。對
此亦深有體會的范太以自己買㢫、搭地鐵為例，笑言自己
出入都不會有人跟住，但高官則經常是「前呼後擁」：
「所以我們是師奶，葉太和陳太則是『阿太』」。范太建議
兩位參選人一定要有清楚定位，明白「選民與我們平等，
要讓選民明白我們是有誠意。」 ■本報記者 徐海煒

陳方安生
明日報名參選

【本報訊】繼葉劉淑儀及李永健後，陳方安生表示，她
會於明日報名參選立法會港島區補選，成為第3名報名參
選者。
陳方安生指，她的政綱會關注教育、貧富懸殊和婦女等

方面，而她承認自己與基層接觸較少，需要改善對基層的
認識，故她「落區」時會多去比較基層的舖頭和街市。

經驗之談

■葉劉淑儀派發傳單時，支持者爭相與她合影留念。 本報記者彭子文 攝

■陳方安生昨也落區拉票。

■昨日多名本港政商界名人出席「飛常政經」舉行第300集
慶祝活動。前左起: 鍾士元、曾憲梓。 本報記者李志樑 攝

■未滿1歲
時 的 葉 劉
淑儀。

■小時候
的葉劉淑
儀在父親
劉福成懷
抱中。

■葉劉淑儀(右三)擔任民政主任時，主持地區球賽開球
禮。 葉太競選單張圖片

與民分享

【本報十七大報道組
北京20日電】十七大期
間，陝西省長袁純清(見
圖)在陝西團開放日接受
本報記者採訪時表示，
陝西已投入318億元扶
貧和改善民生，尤其重
視解決群眾的食水問
題。
袁純清強調，「關注

民生，就是急百姓所
急，陝西有1,300萬人食水不安全，296萬人飲水困難。
山區一個家庭為了食水一年要用去53個勞動日，因此
解決食水難問題尤為迫切。」袁純清說有一件事對他
觸動非常深，也堅定了他盡快解決缺水問題的決心─
─陝北山區有一名青年經過苦戀終於找到合適的對

象，但當姑娘到他家一看，洗臉水都是洗菜剩下的。
而且洗完臉還不能倒掉，因為還要洗腳、洗抹布、最
後還要和煤，姑娘害怕了，最後兩人分手告終。袁純
清說，缺水直接影響人的生存和幸福指數，陝西省財
政為此拿出60億元，百姓自籌8億元，採取分板塊、分
區域的方式，計劃在「十一五」末讓百姓吃上乾淨放
心的水，比原計劃在「十三五」期間提前5年解決。
此外，今年開始陝西省全面實施「人人技能工

程」，擴大職業教育與培訓的覆蓋面，使沒有升學的
初、高中畢業生都能接受職業教育與培訓，促使城鄉
新增勞動力人人有知識、人人有技能、個個能就業，
截至目前各級學歷教育共招生28.4萬人。陝西省政府
同時決定，今後4年每年統籌安排2億元，培訓50萬初
高中畢業生。此外，為解決「看病難」的問題，陝西
省在今年將農村合作醫療覆蓋率80%，增加到明年
100%。

李希：退耕還林惠及百萬延安人

延安市委書記李希(見圖)在回
答本報記者有關改善生態環境時
表示，1999年實行退耕還林政策
以來，國家給延安投入42億元，

惠及農民120萬人，是政府對老
區最大的一次支持。8年以來，
延安的綠化率從37%上升到
46%，水土流失治理從20%提高
到45%，空氣質量明顯好轉，環
境發生了歷史性的變化。延安還
致力於變黃土為綠色，進行產業
結構調整，如蘋果種植面積達到
200萬畝。延安城鎮化建設加
快，和1999年相比，城鎮人口比
例由27%提高到36%。
此外，將貫徹執行2006年胡錦

濤總書記視察延安時要求，堅持
不懈地鞏固退耕還林的指示。

【本報十七大報道組北
京20日電】江亦曼接受本
報專訪時表示，香港紅十
字會是中國紅十字會享有
高度自治的地方分會，可
以中國香港特別行政區紅
十字會的名義參與國際活
動，並獨立自主地開展國
際救助活動。而每逢包括
國際紅十字運動大會在內
的重要國際會議，僅有5-7
人組成的中國紅十字會代
表團中，香港紅十字會與
澳門紅十字會都各有1名
法定代表參團。
江亦曼高度讚揚香港紅

十字會對支援內地紅十字
會救災及開展其它業務作
出了很大貢獻。自香港回
歸10年以來，港紅十字會
陸續向中國紅十字總會捐
出了2.83億港元，主要用
於救災、備災、無償獻血、衛生救護培訓等工作。

可獨立展開國際救助
近期，雙方又簽署了2007-2009年合作備忘錄，香港紅十字會將

捐助1,500萬港元，與中國紅十字會總會合作開展備災、衛生救護
培訓和志願服務工作。

江亦曼還指出，香港紅十字會在國際災難救助活動中非常活
躍，2002-2007年香港紅十字會共向巴基斯坦地震、南亞水災等重
大災難捐出3.4億港幣。僅印度洋海嘯，香港紅十字會就募集捐款
6.5億港元，包括中國大陸、香港、澳門以及台灣地區的捐款在全
球紅十字會中名列前茅。不久前，香港紅十字會還與北京市紅十
字會共同編寫了2008北京版急救手冊，為奧運服務。
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福建代表解讀報告
和平框架惠及兩岸

【本報十七大報道組北京20日電】福建
湄洲媽祖祖廟以及台灣島內36宮廟昨日在
馬祖舉行了媽祖升天祭祀大典，被譽為
「和平女神」的媽祖仍被越來越多的兩岸民
眾所信奉朝拜。來自媽祖故里的福建十七
大代表皆表示，胡錦濤總書記的報告中有
關台灣內容釋出了最深的情意、最濃的善
意和最大的誠意，讓距台灣最近的福建人
感同身受。

支援海西發展寫入報告
十七大代表、曾是大陸最年輕的省級台

辦主任張廣敏認為，報告既是對台工作的
理論總結和理論創新，又在具體實踐中具
有很強的可操作性。張廣敏指出，支援海
峽西岸經濟發展寫入報告，足以說明海西
建設事關祖國統一大業，福建會繼續增進
閩台合作交流，把海西建設好。
去年初在廈門海滄受到胡錦濤接見的廈

門市台商協會會長、廈門多威電子有限公
司董事長曾欽照表示，報告中涉及的兩岸
和平發展框架，是在大陸台商所樂見的，
也是台灣民眾可以接受的，將為今後兩岸
的很多事情提供依據。1999年赴福建投資
的台商許基炫也說，台商的第一希望是兩
岸盡早實現「三通」。
廈門美格農藝公司董事長陳琰晃也表

示，胡總報告提到了堅決反「台獨」，但絲
毫沒有恐嚇的味道，而是為了維護兩岸和
平，維護國家主權和領土完整，是廣大台
灣人民能夠接受和理解的。
媽祖故鄉莆田的十七大代表袁錦貴表

示，台灣媽祖信眾有1,600多萬人，佔台灣
總人口的8成，每年到莆田湄洲媽祖祖廟朝
拜的台灣同胞便有10多萬。與此同時，莆
田累計批准台資企業400多家，投資總額逾
7億美元。台資工業企業產值約佔當地年工
業總產值的四分之一，佔全市三資企業總
產值的「半壁江山」。

中國紅會
誠邀台灣紅會加盟

【本報十七大報道組北京20日電】江亦
曼強調，中國紅十字會誠摯希望台灣紅十
字組織派代表加入中國代表團，共同參加
紅十字運動的國際會議。
江亦曼介紹，根據國際紅十字運動7項基

本原則中的「統一性」原則，一個國家只
能有一個紅十字會，中國紅十字會是國際
紅十字運動的正式成員。「我們期盼台灣
派員參加中國紅十字代表團。」她說，希
望台方超越政治障礙，兩岸攜手推進紅十
字事業。

共推紅十字事業
江亦曼指出，中國紅十字會與台灣紅十

字組織是兩岸最暢通的民間交往渠道之
一。
雙方在備災救災、紅十字青少年、衛生

救護培訓、查人轉信、突發事件的處理等
領域有㠥很好的合作。例如，雙方組織兩
岸青少年開展夏令營活動已成為經常性項
目，積極促進了兩岸青少年交流。每年雙
方都有大量的互訪、業務會議，台灣方面
亦派出大批專業人員赴大陸學習參觀。
此外，根據海峽兩岸紅十字組織簽署的

「金門協議」的規定，中國紅十字會和台灣
紅十字組織還成為海峽兩岸遣返私渡人員
和刑事犯、刑事嫌疑犯的見證者和溝通
者。

驚聞南亞海嘯
胡溫率先捐款
中國紅會高官接受本報專訪 介紹救災扶危工作

江亦曼接受本報獨家訪問時表示，中共十六大
後，中國紅十字會總會和省級紅十字會共從社會募
捐款物總計近30億元，募捐金額是十六大前5年的3
倍多。目前該會吸納的正式會員已超過2,500萬人，
其中有近一半是年輕人，擁有志願者84萬多人。

十六大後募金30億 較前5年多3倍
江亦曼告訴記者，中國紅十字會目前主要活躍在

防災、救災、災後重建的第一線。例如，「不管是
2003年發生的非典、還是去年湖南發生巨大洪澇，
甚至是今年雲南普洱的強地震，中國紅十字會都在
第一時間趕到第一線，成為政府的得力『助手』。」
這令同樣盡早奔赴現場指揮救災的溫家寶、曾慶
紅、回良玉等中央領導人印象深刻。
根據國際紅十字會和紅新月運動確立的基本原

則，中國紅十字會也要盡國際義務。尤其是2004年
12月底發生印度洋海嘯後，中國紅十字會在短短的
幾個月時間內，籌集了4.4億元人民幣的捐款，並以
最快速度向受災國家和地區提供緊急援助，援建了
友誼村、學校、醫院、寺廟、托兒所等，在國際上
亦引起很大影響。江亦曼透露，印度洋海嘯後，胡
錦濤總書記和溫家寶總理都在第一時間捐款。至於
胡總、溫總具體捐款的數目及細節，江亦曼笑㠥表
示不便透露。但她告訴記者，「總書記和總理不可
能來我們會裡捐款，是我們財務人員拿㠥捐贈的統
一發票去中南海辦理的。」
另據透露，自去年中非論壇成功召開後，中國紅

十字會與非洲當地的一些紅十字會互動良好，目前
中國紅十字會已籌集到1萬餘輛單車，準備捐贈給非
洲一些地區的民眾。
江亦曼介紹，中國紅十字會圍繞政府中心工作，

設多個項目資助貧困地區農民、特困兒童等弱勢群
體。例如，紅十字會通過動員社會力量支持，已為
500多名生活困難的先天心臟病患兒做手術治療病
痛；連續兩年來開展的「紅十字博愛周」活動呼籲
社會關注農民工健康。2006年以來，總會透過社會
共募集1.1億多元人民幣，積極參與新農合工作和農
村大病醫療救助工作，使約70萬農民受益。各級紅
十字會援建村級衛生室166所，培訓鄉村醫生200多
名。

「挽救白血病」 惠及700患者
此外，江亦曼亦指出，中國紅十字會近年除致力

於救災、備災外，還積極參與救助重大疾病患者的
工作，比如救治患先天性心臟病、白血病、重症肌
無力、唇顎裂的患者。
江亦曼透露，中國紅十字會近年掀起的「挽救白

血病」活動，動員民眾捐獻造血幹細胞，使骨髓庫
由原來不到3萬人份樣本發展到70萬人份，成為目前
全球最大的華人骨髓庫。現已使700名患者實施了造
血幹細胞移植手術，包括救治了來自香港、台灣、
新加坡、美國等海外地區30多例患者。其中，有13
名香港白血病患者、3名台灣患者成功接受造血幹細
胞移植。

【本報十七大報道組北京20日電】中共

十七大代表、中國紅十字會常務副會長江

亦曼向本報透露，印度洋海嘯後，胡錦濤

總書記和溫家寶總理都在第一時間捐款。

至於胡總、溫總具體捐款的數目及細節，

江亦曼笑㠥表示不便透露。此外，江亦曼

還表示，中國紅十字會主要活躍在防災備

災的第一線，已成為政府的得力「助手」。

■一名女士在石家莊火車站河北省紅十
字會捐款點，向印度洋海嘯災民捐款。

資料圖片

■香港紅十字會向新疆2005年發生泥石流等災害的伊犁災區捐贈麵粉。 資料圖片

■本報記者獨家採訪中國紅十會常務副會長江亦曼。 本報北京傳真

港紅十字貢獻 獲高度肯定
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袁純清：陝西318億改善民生


